

Renforcement de la nutrition

Note d'information: janvier 2012

La multiplication des preuves démontrant les effets à long terme d'une nutrition insuffisante au cours de la grossesse et dans la prime enfance conduit de plus en plus de pays à décider d'accroître leurs efforts visant à améliorer les résultats nutritionnels. Ces pays ont pris la tête du **Mouvement de renforcement de la nutrition (SUN)**, lancé en septembre 2010. Des centaines d'entités partenaires apportent un appui concerté aux investissements consacrés par les pays SUN aux politiques et aux mesures qui permettront de réduire la faim et le fardeau de la sous-nutrition.

Des progrès spectaculaires ont été réalisés depuis le lancement du Mouvement SUN, et l'élan va en s'amplifiant. Les chefs d'États des pays fortement affectés par la sous-nutrition sont de plus en plus nombreux à se mobiliser pour le renforcement de la nutrition. Les partenaires s'alignent sur les plans et les activités dirigés par les pays et s'engagent à accroître les investissements consacrés à la nutrition.

"Le Gouvernement de la République-Unie de Tanzanie est (...) résolu à mettre en œuvre avec succès l'initiative SUN. Permettez-moi de réaffirmer que le gouvernement œuvrera jour et nuit avec les partenaires concernés pour atteindre les nobles objectifs du Mouvement SUN et pour le faire triompher. (...) Mon optimisme me porte à croire qu'avec l'initiative de renforcement de la nutrition la Tanzanie parviendra à réduire considérablement le nombre de Tanzaniens souffrant de malnutrition et à éviter ainsi d'inutiles pertes en vies humaines."

S.E. M. Minzengo Peter Pinda, Premier Ministre de la République-Unie de Tanzanie, juin 2011

"Le Gouvernement du Népal est pleinement résolu à améliorer le statut nutritionnel des enfants et des femmes comme fondement, pour l'avenir, de la croissance et du développement socioéconomiques. Cet objectif est aussi un préalable à la réalisation de tous les OMD. (...) Il existe une possibilité de parvenir à des progrès substantiels et durables dans ce domaine, grâce à un partenariat mondial renforcé."

S.E. M. Baburam Bhattarai, Premier Ministre du Népal, septembre 2011

"Mon gouvernement est convaincu que les investissements consacrés à des interventions à fort impact en matière de nutrition produisent des retombées exceptionnelles en termes de réduction de la morbidité et de la mortalité, et d'amélioration de la croissance physique et mentale, et que, grâce à ces interventions, la Zambie peut atteindre les OMD et la vision nationale, qui est de devenir, d'ici à 2030, un pays prospère à revenu intermédiaire."

S.E. M. Rupiah Bwezani Banda, Président de la Zambie, février 2011

"Je soutiens pleinement cette initiative, qui vise à contribuer à la réalisation des OMD et en particulier du premier d'entre eux, «Réduire l'extrême pauvreté et la faim»."

S.E. M. Souleymane Ndéné Ndiaye, Premier Ministre du Sénégal, juin 2011

"La sécurité alimentaire et nutritionnelle est un droit humain (...) et le moteur du développement économique, social et humain. (...) Les pays engagés dans le Mouvement SUN seront comptables envers ceux qu'ils cherchent à aider. Différentes composantes du système des Nations Unies (...) devront aussi rendre compte de l'appui à cet effort. Nous prévoyons de renforcer la position du Mouvement SUN. Nous sommes ici pour faire en sorte que le soleil d'une meilleure nutrition se lève sur toute notre planète."

Ban Ki-moon, Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies, septembre 2011

"Les États-Unis sont fermement résolus à poursuivre leurs investissements en faveur de la nutrition mondiale, et nous pensons qu'améliorer la nutrition des femmes enceintes et des enfants de moins de deux ans constitue l'un des investissements les plus intelligents que nous-mêmes ou n'importe qui d'autre puisse réaliser."

Mme Hillary Clinton, Secrétaire d'État des États-Unis, septembre 2011

Le Mouvement SUN rassemble les autorités des pays affectés par la sous-nutrition, une large gamme de parties prenantes provenant de divers secteurs de chaque pays et une coalition mondiale de partenaires autour d'un objectif: contribuer à la réduction significative et durable de la sous-nutrition, et à l'amélioration de la santé et de la prospérité des générations futures. À ce jour, plus de 20 pays ayant des niveaux de sous-nutrition élevés ont fait savoir, par la voix de leurs dirigeants, qu'ils entreprennent de renforcer la nutrition; de nombreux autres pays ont exprimé leur intérêt.

Le SUN n'est ni une nouvelle initiative, ni une nouvelle institution, ni un nouveau fonds: il s'agit plutôt d'un mouvement rendant plus efficaces les initiatives et les programmes existants en appuyant les actions de renforcement de la nutrition dirigées par les pays; en encourageant la focalisation et l'alignement de cet appui; et en rendant possible la participation d'une large gamme de parties prenantes afin de favoriser une large appropriation et un partage des responsabilités dans l'obtention de résultats.

Le Mouvement SUN s'intéresse principalement à la fenêtre d'opportunité que constituent les 1 000 jours allant de la conception à l'âge de 24 mois de l'enfant, et reconnaît qu'investir dans des interventions nutritionnelles bien éprouvées, peu coûteuses et efficaces constitue l'une des manières les plus intelligentes de sauver des vies et d'améliorer la croissance intellectuelle, physique et sociale des enfants. Les partenaires au sein du Mouvement se sont engagés à travailler ensemble en vue de créer les conditions dans lesquelles les membres des ménages – et spécialement les femmes – peuvent améliorer leur propre nutrition et celle de leurs enfants. Ils élargissent le pool de ressources permettant la mise en œuvre d'un ensemble d'interventions spécifiques afin d'améliorer la nutrition et d'intégrer des stratégies axées sur la nutrition dans les domaines de la santé, de l'agriculture, de l'éducation, de l'emploi, du bien-être social et du développement.

Les pays qui rejoignent le Mouvement SUN s'engagent: a) à faire en sorte que les programmes de tous les secteurs d'action des pouvoirs publics prennent en compte la nutrition, et b) à élargir la couverture des interventions dont il a été démontré qu'elles améliorent la nutrition au cours de la période des 1 000 jours, comme le soutien à l'allaitement maternel exclusif, les pratiques optimales d'introduction de compléments alimentaires, et la fourniture de vitamines et minéraux essentiels. Les partenaires apportent leur appui à la mise en œuvre des plans nationaux de renforcement de la nutrition par le biais d'un effort harmonisé et adaptable faisant fond sur une direction axée sur les résultats, une énergie politique, un plaidoyer de haut niveau et une catalyse des ressources financières et techniques autour des priorités nationales. L'action des participants au Mouvement SUN a pour guides le **Cadre SUN** (2009), entériné par plus de 100 organisations et autres entités, et la **Feuille de route SUN** (2010), qui contribue à la coordination des investissements et des activités en définissant les principes applicables au renforcement de la nutrition.

- **SUN est un effort collectif** qui appuie les investissements consacrés par les pays aux politiques et aux mesures qui réduiront la faim et la sous-nutrition. SUN n'est ni une nouvelle initiative, ni une nouvelle institution, ni un nouveau fonds.
- **SUN appuie les efforts conduits par les pays** en faveur de la nutrition et plaide pour l'harmonisation et l'alignement du financement au niveau des pays. Les pays engagés sont la force motrice du Mouvement SUN.
- **SUN est ouvert à tous** et rassemble un large éventail de parties prenantes à l'intérieur des pays et de multiples partenaires à travers le monde.
- **SUN encourage les interventions spécifiques à la nutrition et les stratégies axées sur la nutrition** dans les domaines de l'agriculture, de l'eau et l'assainissement, de l'éducation, du bien-être social, de l'emploi et du développement.

Participation des pays au Mouvement SUN

Tout pays qui élabore, actualise ou met en œuvre des politiques, des stratégies et des plans d'action en vue du renforcement de la nutrition peut participer au Mouvement SUN. Les pays qui participent déjà au Mouvement SUN sont les suivants: **Bangladesh, Bénin, Burkina Faso, Éthiopie, Gambie, Ghana, Guatemala, Indonésie, Malawi, Mali, Mauritanie, Mozambique, Namibie, Népal, Niger, Nigéria, Ouganda, Pérou, République démocratique populaire lao, République kirghize, République-Unie de Tanzanie, Sénégal, Zambie et Zimbabwe**. D'autres pays devraient s'y associer à l'avenir.

Les pays SUN appliquent les principes fondamentaux du Mouvement SUN, résumés ci-après:

- élaboration ou révision des **politiques, stratégies et plans d'action nationaux en vue du renforcement de la nutrition**, comprenant tant des interventions spécifiques à la nutrition que des stratégies de développement prenant en compte la nutrition;
- désignation d'un **coordonnateur national** de haut niveau chargé de veiller à ce que les efforts de chaque pays impliquent l'ensemble des pouvoirs publics et de coordonner les appuis extérieurs. Dans certains pays, le coordonnateur national est soutenu par un **facilitateur** provenant d'un partenaire du développement et disposant d'une compétence technique en matière de nutrition. Dans plusieurs pays, ce rôle est assuré par le système des Nations Unies par l'intermédiaire de l'initiative REACH;
- désignation d'un **organisateur** ayant pour mission de réunir les membres de la communauté des bailleurs de fonds et de les encourager à aligner leur assistance financière et technique sur les plans nationaux;
- établissement ou renforcement d'une **plateforme multipartite** associant les ministères d'exécution pertinents (agriculture, santé, éducation, bien-être social, affaires féminines, collectivités locales) et les partenaires clés (société civile, monde des affaires, universités et instituts de recherche, donateurs et système des Nations Unies). Souvent, les pays auront un comité directeur et un groupe de travail;
- réalisation de **bilans** périodiques des capacités des pays et des partenaires dans le domaine de la nutrition, afin de déterminer clairement les lacunes que présentent ces capacités et de définir les priorités en matière de mobilisation des ressources;

- examen attentif, par un nombre croissant de gouvernements SUN, du **calcul des coûts** des interventions spécifiques à la nutrition ainsi que des stratégies prenant en compte la nutrition, comme point de départ pour la mobilisation des ressources.

Les pays expriment leur intention de renforcer la nutrition et de rejoindre le Mouvement SUN dans une **lettre d'engagement** signée par un haut fonctionnaire et adressée à M. David Nabarro, Représentant spécial du Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies pour la sécurité alimentaire et la nutrition, et coordonnateur du Mouvement SUN. Certaines de ces lettres ont été signées par le chef d'État ou de gouvernement; d'autres émanent d'un ministre responsable des questions de nutrition.

Gestion du Mouvement SUN

Le premier semestre de 2012 verra l'instauration de nouvelles modalités de gestion du Mouvement SUN, fondées sur les résultats d'une étude externe indépendante du mouvement, qui a pris en compte les opinions d'un grand nombre de parties prenantes clés du SUN. Le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies apporte un appui résolu au Mouvement SUN dont l'évolution l'oriente vers un partenariat efficace entre les pays SUN et les pays qui alignent leur appui sur des plans de renforcement au niveau national. Le Secrétaire général a demandé que soit constitué un **Groupe directeur** chargé de renforcer la cohérence, d'assurer la supervision stratégique, d'améliorer la mobilisation des ressources et de veiller à l'obligation collective de rendre compte.

Le Groupe directeur sera composé de dirigeants de haut niveau, motivés par le développement humain équitable, désignés dans un premier temps pour un mandat de trois ans. Ils seront issus des communautés de partenaires du développement, parmi lesquelles les bailleurs de fonds, la société civile, les entreprises et le système des Nations Unies. Les membres provenant des pays SUN, qui seront au cœur du Groupe directeur, auront pour mission d'assurer à la fois la supervision stratégique et la direction du Mouvement SUN – à mesure que les pays transforment leurs engagements politiques en résultats probants en matière d'amélioration de la nutrition.

Des **réseaux de partenaires** sont en cours d'établissement pour faciliter l'appui en temps opportun et cohérent aux efforts nationaux de renforcement de la nutrition. Les réseaux encourageront le dialogue entre les partenaires et contribueront à une sensibilisation constante. Ils joueront le rôle de catalyseurs à la coordination de l'appui aux plans nationaux de renforcement des pays SUN d'une manière qui accentue la réceptivité des partenaires aux demandes des pays et respecte les processus d'assistance déjà en place. Les réseaux ne sont pas conçus pour être "opérationnels".

Le réseau national regroupe les coordonnateurs du pays SUN. Il a une double mission: veiller à ce que les efforts du pays impliquent l'ensemble des pouvoirs publics et coordonner les appuis extérieurs. Ce réseau recensera les besoins communs et les problèmes émergents, permettra le partage des enseignements et encouragera les meilleures pratiques. Il sera la force motrice du Mouvement SUN.

Les réseaux de partenaires qui s'attachent à aligner leur appui aux pays SUN représentent différents groupes de parties prenantes. Ces réseaux ont entrepris un processus d'élaboration de plans de travail qui reflètent les besoins et les demandes des pays SUN et qui y répondent. Ils ont leurs propres méthodes de travail et mettent au point des cadres de résultats comportant des étapes spécifiques et mesurables. Il existe déjà quatre réseaux de partenaires: un réseau des bailleurs de fonds, un réseau de la société civile, un réseau du système des Nations Unies, et un réseau des entreprises. La création d'un réseau des savoirs et de l'apprentissage est à l'étude.

Un **secrétariat du Mouvement SUN**, de taille restreinte, aide le Groupe directeur à réaliser ses objectifs, et travaille avec les réseaux à l'alignement de leur appui. Le secrétariat joue un rôle de facilitateur et de catalyseur: il ne s'agit pas d'une entité opérationnelle, ni d'une entité de financement. Il facilite les liaisons entre les demandes des pays SUN et les réseaux des partenaires SUN; il contribue au suivi des processus nationaux; il appuie les actions de sensibilisation de haut niveau et de mobilisation des ressources; il assure une communication efficace entre les réseaux et les pays SUN, et aide à mettre ces derniers en rapport avec les bailleurs de fonds, afin d'accroître la probabilité de mobilisation de fonds.

Lancé il y a 16 mois, le Mouvement SUN est encore jeune. Néanmoins, sa taille et sa force augmentent rapidement. Il débute l'année 2012 avec un engagement, une conviction et une énergie toujours croissants, et une structure de gestion rénovée. Les pays réunis au sein du Mouvement savent qu'en travaillant ensemble, et en mobilisant des centaines de partisans convaincus partout dans le monde, ils contribueront à améliorer considérablement la nutrition des femmes et des enfants et à assurer le droit de chacun à la sécurité alimentaire et nutritionnelle.